

Formación de redes de CA de odontología

Guadalupe Capetillo, Antonia Barranca, Leticia Tiburcio y Beatriz Flores

G. Capetillo, A. Barranca, L. Tiburcio y B. Flores
Universidad Veracruzana, Calle Museo 133, Unidad Magisterial, 91010 Xalapa Enríquez, Veracruz-Llave
Centro de Especialidades y Servicios en Salud CESS Universidad Veracruzana, Facultad de Odontología
gcapetilloh@hotmail.com

M. Ramos., V. Aguilera., (eds.) . Experiencias en la formación y Operación de Cuerpos Académicos, Handbook -
©ECORFAN- Valle de Santiago, Guanajuato, 2013.

Abstrac

The V CA is an Event involving 16 public universities in the country that have CA as well as foreign universities that perform research in collaboration with national institutions in the search for the consolidation of the CA. The objectives are: To maintain and increase scientific exchange between the Academic Bodies in Mexico Dentistry and Related Research Groups and other countries. Knowing the progress of the activities of the networks already established collaboration and cooperation and agreements for the formation of new thematic networks, in relation to the lines of Generation and Application of Knowledge. Publish and disseminate results of research conducted by the Network and by the Academic Bodies. Share experiences and strategies for the Consolidation and Strengthening of Academic Bodies in Dentistry. The result was the publication of 112 articles in Journal ISSN-registered, the creation of networks of collaboration between CA of 16 national universities and preparation for publication of three books with full papers selected from different categories. As collaborative participation in the organization of scholars and members of Academic Bodies students in the country.

11 Introducción:

La Universidad Veracruzana realizó en marzo del 2013 el V ENCUENTRO NACIONAL E INTERACIONAL DE CA DE ODONTOLOGÍA, GRUPOS DE INVESTIGACIÓN Y AFINES. A través de los cuerpos académicos CA-UV-288 “Educación, salud y epidemiología oral” y CA-UV-253 “Salud integral comunitaria”, CA(s) que actualmente se encuentran En Consolidación de la Facultad de Odontología y el Centro de Especialidades y Servicios de Salud de la región Veracruz-Boca del Rio, de la Universidad Veracruzana.

Constituyó este encuentro un evento de gran importancia para la proyección académica de los Cuerpos Académicos y Grupos de Investigación en el Área Odontológica, a nivel nacional e internacional, ya que las políticas nacionales de educación demandan cada día una mayor atención al apoyo y fortalecimiento de los CA. Y este evento permitió también dar proyección al trabajo desarrollado entre Redes multidisciplinarias que realizan trabajos relacionados con los CA de odontología.

Evento en el que participaron 16 Universidades Públicas del país que tienen CA, así como universidades del extranjero que realizan trabajos de investigación en colaboración con instituciones nacionales, en la búsqueda de la consolidación de los CA.

Un CA es un conjunto de profesores-investigadores que comparten una o más líneas de estudio, cuyos objetivos y metas están destinados a la generación y/o aplicación de nuevos conocimientos. Además, por el alto grado de especialización que alcanzan en conjunto al ejercer la docencia, logran una educación de buena calidad. Los cuerpos académicos sustentan las funciones académicas institucionales y contribuyen a integrar el sistema de educación superior del país.

En las universidades públicas estatales y afines: Los cuerpos académicos son grupos de profesores de tiempo completo que comparten una o varias líneas de generación y aplicación innovadora del conocimiento (LGAC) (investigación o estudio) en temas disciplinares o multidisciplinarios y un conjunto de objetivos y metas académicos.

Adicionalmente sus integrantes atienden programas educativos (PE) en varios niveles para el cumplimiento cabal de las funciones institucionales.

Uno de los requisitos para poder Consolidar un CA es demostrar una intensa actividad académica manifiesta en congresos, seminarios, mesas y talleres de trabajo, etc., de manera regular y frecuente, con una intensa vida colegiada, y sostienen una intensa participación en redes de intercambio académico con sus pares, en el país y en el extranjero, así como con organismos e instituciones nacionales y del extranjero.

Objetivos

Mantener e incrementar el intercambio científico entre los Cuerpos Académicos de Odontología y afines en México y Grupos de Investigación de otros países.

Conocer los avances de las actividades de las redes de colaboración y cooperación ya constituidas y establecer acuerdos para la formación de nuevas redes temáticas, en relación con las Líneas de Generación y Aplicación del Conocimiento.

Publicar y difundir resultados de investigación realizados por las Redes y por los Cuerpos Académicos. Compartir experiencias y estrategias para la Consolidación y Fortalecimiento de los Cuerpos Académicos en Odontología

11.1 Metodología

Se establecieron las bases para la participación que fueron las siguientes:

Podrán participar solamente los profesores que sean Integrantes, Colaboradores y estudiantes de Cuerpos Académicos y Grupos de Investigación del área odontológica y afines. Que deseen presentar trabajos de investigación inéditos terminados y relacionados con la odontología en las siguientes áreas del conocimiento:

Investigación Básica. Se incluirán todas aquellas investigaciones que presenten resultados en las áreas de Biología Celular, Patología, Genética, Bioquímica, etc.

Investigación Clínica. Investigaciones realizadas en un grupo de sujetos en los que exista una posible alternativa diagnóstica y que tengan aplicación a corto, mediano o largo plazo.

Investigación Epidemiológica. Investigaciones que conjuntan los resultados en relación a los trabajos propuestos sobre la necesidad de atención que requiere nuestra población acorde con la problemática de salud bucodental como caries, enfermedad periodontal y cáncer entre otras en el país.

Investigación Educativa. Se incluirán todas aquellas investigaciones que presenten estrategias, modelos y técnicas de enseñanza y aprendizaje de calidad en la formación de los profesionales en el área odontológica.

Revisión Bibliográfica. Investigación científica que sin ser original recopila la información más relevante sobre un tema específico.

Casos Clínicos. Es la presentación comentada de la situación sanitaria de un paciente, o grupo de pacientes, que se ejemplifica como "caso". Es un modelo que ilustra algún componente clínico peculiar con interés docente, o por su singularidad o rareza. Que debe estar concluido.

Tema Libre. Investigaciones realizadas en el área de la odontología, o diferentes disciplinas, que impacten en la salud bucal y se relacionen con ella.

No se aceptaron trabajos presentados en Congresos anteriores o donde no participaran al menos un Profesor que sea Integrante de un CA o Grupo de Investigación registrado.

Las Actividades a realizar fueron las siguientes:

Exposición y Concurso de trabajos en CARTEL de Revisión Bibliográfica, Investigación Básica, Investigación Clínica, Investigación Educativa, Investigación Epidemiológica, Casos Clínicos, temas libres generados de las LGAC de los Cuerpos Académicos, grupos de investigación y afines con el propósito de conocer las líneas de investigación que están trabajando en el ámbito odontológico. En nivel de Licenciatura, Especialidad, Maestría y Doctorado.

Gestionar la integración de Redes de Cooperación y/o Colaboración entre los investigadores y maestros de Cuerpos Académicos con LGAC afines.

Se publicarán los resúmenes de los trabajos aceptados, en la REVISTA MÉDICA DE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA con trabajos de investigación que cumplan con los lineamientos y las fechas establecidas para recepción y pago correspondiente.

Publicación de un libro con trabajos de investigación aceptados como Capítulo del Libro "INVESTIGACIÓN EN ODONTOLOGÍA. V Encuentro de Cuerpos Académicos de Odontología. Extensos aceptados que cumplan con los lineamientos y las fechas establecidas para recepción y pago correspondiente.

Se realizarán reuniones de trabajo para acordar estrategias para el logro de avance de niveles de los Cuerpos Académicos y Proyectos de investigación.

Recibir información sobre el SNI y temas de interés por ponentes con experiencia en el tema, a través de mesas de debate durante el evento.

Paneles de expertos con los siguientes temas:

Estrategias para la incorporación al Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

Posgrados de calidad y su relación con CA.

Los CA y La Federación Mexicana de Escuelas y Facultades de Odontología (FEMFEO).

Estrategias para la obtención de Recursos a través de los Cuerpos Académicos.

Estrategias y Tips para la publicación en Revistas Reconocidas de Calidad.

11.2 Resultados

Se elaboró el Volumen 8 Suplemento 1 de la Revista de Investigación en Ciencias de la Salud, de la Universidad Veracruzana con registro de ISSN: 2007-1779. En el que se publicaron 112 Resúmenes de trabajos de investigación de académicos que forman parte de los CA de 16 Universidades del país y su relación con instituciones extranjeras, con las diferentes temáticas del Encuentro.

Se desarrolló el concurso de carteles de investigación y se realizó la premiación en sus diferentes modalidades y categorías (licenciatura, especialidad, maestría y doctorado).

Se integraron y formalizaron convenios de las Redes de colaboración entre los CA, asistentes en relación a las LGAC que desarrollan.

Se desarrollaron los paneles de expertos con el desarrollo de los diferentes temas citados.

Se están elaborando tres libros, con la recopilación las investigaciones concluidas y enviadas en extenso, previo a la selección y evaluación de las mismos, se cuenta con estos importantes productos que reflejan significativos resultados académicos con destacada participación colaborativa de los diferentes CA participantes.

11.3 Discusión

Los Encuentros anteriores se han venido realizando en el país como un Gran esfuerzo que hacen los líderes e integrantes de CA de Odontología, para poder llegar a la Consolidación, los objetivos principales fueron poder establecer Redes de colaboración y/o de cooperación que nos permitieran poder elevar nuestro estatus ante PROMEP y compartir las estrategias para Consolidar los CA Se han realizado en Sinaloa, Nuevo León, Nayarit y San Luis Potosí. En estos eventos se promueve que existan productos de trabajos de investigación realizados por CA para con ello poder además de compartir el conocimiento de lo que se está haciendo en otras universidades, se puedan estructurar las Redes de trabajo que permitan lograr productos académicos de calidad que se vean reflejados en publicaciones en Revistas con registro, capítulos de libros, presentación de ponencias y participación activa en los procesos de logística y organización, de integrantes de diversos Cuerpos Académicos.

11.4 Conclusiones

La organización de este tipo de eventos académicos permite conocer las líneas y proyectos de investigación llevados a cabo en el campo de la odontología y sus resultados en las diferentes universidades del país, buscando una proyección internacional. Con el fin de crear conciencia y mejorar la vinculación-investigación-docencia con el fin de fortalecer el aprendizaje en la formación de los estudiantes de odontología y profesionales de calidad que le permita contribuir a la solución de los problemas en la salud oral de la población en México y el Mundo.

11.5 Referencias

<http://promep.sep.gob.mx/>

Castañeda, A; Benitez, C (2012). Los Cuerpos Academicos: de la invisibilidad al protagonismo. Fenix

Revista Concurso Mexicano e Iberoamericano de Investigación Clínica en Odontología. (2012). UASLP. Vol 1 año 2 Enero-Abril 2012.